



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

**GÉNEROS DE OPINIÓN DE
JEFA DE GOBIERNO**



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



COMO si le faltara tensión a las relaciones bilaterales entre **México y Estados Unidos** la nominación de **Chris Wright** como secretario de Energía para el segundo periodo presidencial de **Donald Trump** pinta para convertirse en ootro punto de conflicto.

RESULTA que el empresario y donante a la campaña del próximo presidente de EU es ni más ni menos que uno de los líderes de la industria del **fracking**, una palabra prohibida en el vocabulario de la **4T**.

EL TAMBIÉN negacionista del cambio climático está en contra del desarrollo de energías limpias como la **solar** y la **eólica** y ha criticado la obligación de las **empresas de energía** de transparentar sus riesgos.

ASÍ ES QUE, lo que se perfila como la política energética de la nueva administración Trump se opone, al menos en el discurso, a lo que se ha anunciado en los albores del sexenio de **Claudia Sheinbaum** en México.

• • •

MUY CONTENTOS andan en el gobierno de **Guerrero** con la selección de **Ricardo Salinas Sandoval** como el nuevo presidente del **Tribunal Superior de Justicia** de la entidad.

EL MAGISTRADO que asumirá la titularidad del **Poder Judicial** estatal el 1 de diciembre es papá del subsecretario de Finanzas **Ricardo Salinas Méndez** político cercanísimo a la gobenadora **Evelyn Salgado**.

PARA completar el cuadro, el hermano del magistrado y tío del subsecretario, **Arturo Salinas Sandoval**, es el director de la Comisión Técnica de Transporte de Guerrero. ¡Todo queda en familia, pues!

• • •

ALGO raro está ocurriendo con el **Tren Interurbano México-Toluca**, pues ya van dos días seguidos en los que se suspenden las operaciones en la estación **Santa Fe** que, por ahora, opera como terminal hasta que no acaben el tramo que debe llegar a Observatorio. Y LA EXPLICACIÓN por parte de los **operadores** del tren difícilmente podría ser más ambigua, pues lo único que dicen es que se debe a "trabajos en la vía".

EN SU MOMENTO se dijo que el tramo de Lerma a Santa Fe no estaba listo para comenzar a operar en septiembre pasado, pues quedaban varias obras pendientes de terminar.

A VER si no resulta que tenían razón quienes advirtieron que el apresuramiento en la apertura se debió a que el ex Presidente **Andrés Manuel López Obrador** metió presión para ser él quien lo inaugurara antes de terminar su sexenio.

• • •

AHORA que la Jefa de Gobierno de la CDMX **Clara Brugada** acudió a **tramitar su licencia permanente** surgieron quienes, en otras entidades del país, **quier**en que sus **gobernadores** también soliciten su licencia permanente... ¡pero ante el **Congreso local!** Es chiste, parezca lo que parezca.



ULRICH RICHTER

La participación ciudadana en la Fiscalía General de Justicia de la CDMX

15A

En estos días se vive un proceso inédito para la sucesión en la Fiscalía capitalina, un cargo de gran importancia y responsabilidad. Habitamos una de las ciudades más grandes y hermosas del mundo, con una herencia cultural que evoca las grandes civilizaciones del pasado. Este legado nos recuerda la grandeza de nuestra Tenochtitlán, a la par que enfrenta una diversidad de problemáticas.

Millones de personas se desplazan diariamente en esta majestuosa ciudad, y el reto de mantenerla en paz y segura es ineludible. La Primera Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, en 2019, emitió la convocatoria para la conformación del Consejo Judicial Ciudadano, en cumplimiento del numeral 37 de la Constitución Política de la Ciudad de México, estableciendo que debía constituirse antes del 30 de septiembre de ese año.

Sembrando la semilla entre aquellos legisladores y luego justo como Fiscal de la CDMX, estuvo la actual Consejera Jurídica de la Presidencia de la República, Ernestina Godoy Ramos, quien sumó con gran acierto una fórmula: que la ciudadanía fuera parte en la elección del o la Fiscal. Es pertinente puntualizar, además, que dicho Consejo nació durante la administración de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, siempre dispuesta a construir.

Actualmente, el Consejo Judicial Ciudadano está integrado por: Jorge Nader Kuri (presidente), Irving Pedro Chegüe Luna (secretario técnico), Carlos Edmundo Cuenca Dardón, Gabriela De la Torre Mercado, Teresa Mercedes Hernández Morales, Héctor Muñoz Ibarra, Sandra Margarita Rivas González, Emiliano Robles Gómez Mont, Alejandra Monserrat Romero Galván, José Francisco Sánchez Magallán González y Bárbara Yllán Rondero (vocales), todos ellos de reconocido prestigio y activismo.

En el contexto de la renovación de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX, el Consejo Judicial publicó, el 23 de octubre, una convocatoria a la cual se inscribieron nueve ciudadanos: Anaid Elena Valero

Manzano, Bertha Alcalde Luján, César Silva Mejía, Fernando Morales Caballero, Francisco Javier Rodríguez Espejel, José Alejandro García Ramírez, José Eduardo Ortiz Ortega, Mario Alberto Martell Gómez y el autor de esta columna.

De estos nueve aspirantes, el Consejo Judicial Ciudadano examinó los requisitos y siete fuimos quienes avanzamos a la siguiente etapa. Me mantengo en el proceso. Participar en este ejercicio ya representa un logro para todos los involucrados. Como señalaba el experto en ciencia política Giovanni Sartori, participar significa "ponerse en movimiento", tomar parte de manera activa, una decisión libre y buscada por cada uno de nosotros.

La participación ciudadana cobra vida cuando los ciudadanos intervienen en el gobierno no solo para ocupar un cargo público, sino para contribuir al bienestar de su país. El término "participación" implica acción y, por ello, siempre será activa. La participación debe ser un principio rector en la vida ciudadana, extendiéndose más allá del día de la votación.

Ser ciudadano activo no es utópico; es más sencillo de lo que parece. A diario podemos respetar las normas de convivencia, las reglas de tránsito, la urbanidad, todo lo que nos encamina hacia una civilidad constante y evita la ley del más fuerte y el deterioro hacia la barbarie.

Para Font, Montero y Torcal, "la participación activa de los ciudadanos es uno de los elementos definitorios de la actividad humana y sustenta los fundamentos básicos de la vida política democrática, permitiendo a los ciudadanos plantear sus demandas e intentar realizarlas por diversos medios".

En los siguientes días, el Consejo Judicial Ciudadano continuará su evaluación sobre nosotros y escuchará opiniones de los capitalinos para finalmente entregar el próximo 2 de diciembre a nuestra Jefa de Gobierno, Clara Brugada, una terna sobre la cual se elegirá al nuevo titular de la FGJ-CDMX, quien deberá ser ratificado por el pueblo representado en el Congreso de la Ciudad.

No cabe duda, estamos frente a un momento clave de la historia moderna de nuestra ciudad en el que los ciudadanos somos los protagonistas. ●

Abogado y activista, maestro en Ciencias Penales.

Autor del libro "De la protesta a la participación ciudadana".

@UlrichRichterM